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洛河岸旁的“不夜村”

我第一次走近二里头，是2019年
二里头遗址发掘六十周年的时候，那
时二里头遗址公园和二里头博物馆已
经建成，当我走在复原的“井字形”大
道上，触摸到复原的宫殿与城墙，那种
震撼无以言表。

如雷贯耳的二里头遗址呈现在眼
前时，让我印象深刻的是对二里头遗
址周边地理环境的真切感受，洛阳盆
地内广袤无边的平原，土壤是那么肥
沃，尤其是当复原的伊洛河故道呈现
眼前，让人不禁联想到这里的先民逐
良水而居，物产丰富的生活图景。

二里头遗址位于中原腹地的洛阳
盆地，遗址上最为丰富的文化遗存属
二里头文化时期，其年代约为距今
3800～3500年，相当于古代文献中的
夏、商王朝时期。它最重要的地位在
于，二里头文化之前的龙山时代，在中
国并没有形成一个中心，是属于走向
国家的准备阶段。从二里头时代开始，
中国的新石器时代中传统的核心区开
始衰落，中国的这些史前化的格局开
始彻底改变了，洛阳盆地是新石器时
代传统文化核心区唯一剩下来的一
个。用许宏老师的话说就是“只有到了
二里头文化时期，地处中原腹地的洛
阳-郑州地区才成为中原王朝文明的
发祥地，中原中心才最终形成。”

这里有很多重要的考古突破，发
现了一系列的“中国之最”，包括中国
最早的城市的主干道路网络，最早的
多进院落的大型宫殿建筑，最早的封
闭式手工业作坊，其中包括最早的铜
器作坊、绿松石作坊等，这些都深刻影
响了后世王朝的宫室制度、礼乐制度、
城市规划制度等，对整个中华文明的
发展以及现在中华文明的特质都产生
了深远的影响。

沧海桑田，昔日的都城已成洛河
岸旁的几座小村庄。再到二里头，在这
里工作生活三四个月，让我对这里的
风土人情有了更细致的感悟。

“不夜村”是我对这里的第一印
象。去年5月23日晚上11点，我到达二里
头考古工作站，那时还没有吃晚饭，王
宏章老师便带我去村里吃夜宵。晚上
11点村里还有饭店开门？这让我很疑
惑。王老师告诉我，直到凌晨1点村里
还有饭店营业。我们去了街上的一家
小餐馆，店虽小，但烧烤、米线、炒面、
馄饨、饺子等食物种类很齐全。在我的
家乡，晚上8点左右村里的街上便已一
片漆黑，当时我心中便一直感叹，二里
头果然不一般。

村子的繁华是肉眼可见的。村里
的街上美容店、理发店、美甲店就有七
八家，早餐店、大排档、饭店十几家，除
此之外还有文具店、五金店、电车店、
手机店、教育辅导机构、水果店、糕点
店、卤味店等等，一应俱全。每月逢4还
有“大型”集会，街上摩肩接踵，各种稀
奇玩意儿让人想都想不到。我在会上
见过现做辣椒油的，看过用脚踩鼓风
气囊锻炼戒指与手镯的，还体验过路
边5元一次的剃头摊。让我惊讶的是，
为什么一个各项生活如此便利的地方
还要坚持赶会？

工地阿姨们给的解释是，这是老
传统，家家户户都可以把自己家多余
的东西以及擅长的手艺拿出来贴补生
计，也是借此来给平淡如水的生活添

加些许乐趣。后来我还了解到，在二里
头方圆十公里以内还有多个集会。算
下来，在二里头周边十公里的范围内
基本每天都有会，各村村民选择适合
自己的时间均可赶会，这正合韩茂莉
老师《十里八村》一书中对山西农村赶
集现象的观察。韩老师认为，乡村赶集
活动形成了一地村民最基本的、也是
主要的社交圈，而范围就是人们通常
所说的“十里八村”，在工业化之前这
一市场为依托的社交圈是一地文化生
态、个人关系网络的基础。二里头及其
周边村庄的赶会现象与韩老师所述山
西农村的赶集现象大同小异，值得细
思。我记得孙波老师说过他也曾受过

《十里八村》的启发，并认为这对他关
于龙山文化聚落形态的研究非常有帮
助。

村里人的文化自信

二里头人的文化自信同样令人难
忘。

一日傍晚，我在遗址公园锻炼，遇
到了几位老大爷，其中一位是二里头
遗址第一件铜爵的发现者郭振亚，一
位则是当年赵芝荃先生的拖拉机手。
郭振亚深情回忆了他与赵芝荃、郑光、

许宏三任队长相处的点滴。郭老至今
仍能背下赵芝荃先生写给他的信件，
信中说这里是他不能忘却的地方，他
的事业和朋友都在这里。郭老仍记得
第一次去郑光先生家吃了多少道菜，
记得许宏老师第一次来到他家中求书
时的情形。当年许宏老师刚来队里时，
手头缺少《二里头陶器集粹》这本书，
他听说郭振亚先生有这本书，便登门
借书，郭振亚先生便直接把书相赠。而
正因为他送了一本书，之后收获了一
沓书，后来许宏老师出的每一本书都
会送给他。而那位赵芝荃先生的拖拉
机手也对赵先生的京腔记忆清晰，记
得每一次开拖拉机帮赵先生去洛阳工
作站拉工具时路上遭遇的坎坷，也记
得赵先生在二里头生活时的拮据。

老人们说的许多事情中有两件令
我感触最深。第一件事是2018年冬天，
二里头村东南的圪当头村村委邀请许
宏老师给全体村民开讲座，讲座内容
就是最早的中国，也就是村民们脚下
的这片土地。据说当晚几百人的报告
厅座无虚席，门外都站满了人。第二件
事是2019年清明，圪当头村村民携村
里孩童，带着赵芝荃先生的两本著作，
在二里头夏都遗址博物馆内赵先生的
塑像前鞠躬致念。

我问几位大爷为何村民们要做这
些事，几位大爷说，原因之一是因为他
们珍视文化，尊重文化人，愿意跟知识
分子相处。原因之二则是想让村民们
了解他们脚下的土地此前是如何令人
惊叹，时至今日，作为此地之民应存自
豪感，努力重塑往日的辉煌。至于原因
之三，是他们感恩那些把青春与血汗
献给这片土地的考古人，感谢他们为
这片陌生的土地重建记忆。

我当时第一感觉是，他们果真是
第一王朝的村民，如此尊重文化，如此
重待情义，怪不得赵海涛老师常说全
中国也找不出这么好的老乡。在这里
能明显感受到当地人的文化自信。在
村中，随处可以看到“最早的中国”“夏
都”之类的标语，街上有“夏都饭店”

“大都无成餐厅”“夏商周酒坊”等。二
里头遗址的存在很大程度上提升了当
地村民的文化意识，进而带来精神自
信，因而对于创造更好的生活，他们更
有底气。

最难忘怀的情义

每一个考古工地都有一段实习学
生与民工阿姨、大爷们的深情厚谊，二
里头自然也不例外。二里头工地的阿
姨和大爷们似乎每天都很开心，最爱
与学生们聊天，家长里短无所不谈，而
抖音、快手、西瓜上看到的有趣视频是
他们最大的谈资。他们最喜欢给工地
的学生们带吃食，比如玉米、水果、发
糕、牛肉干、面包、冰糕等等。阿姨们对
我们很是关心，为了让我们上工少走
些路，会把自己家的电动车让给我们
骑，还曾为工地学生缝补开了线的衣
服。与他们一起相处的日子，我们开
心，他们也快乐，而没有什么比这情义
更重要了。

说到情义，有一件事让我一直难
以忘却。2020年7月14日晚上考古所陈
星灿老师来到工地参观，晚上我有幸
与陈老师共进晚餐。我本科时学政治
学，当时看的第一部讲考古学家的纪
录片陈老师就是主讲人之一，读的第
一本正儿八经的考古学书《二十世纪
中国考古学史研究论丛》，后面又读了
他的《考古人类学随笔》《中国新石器
时代：迈向早期国家之路》等书以及许
多文章。我很崇拜陈老师的学问，见到
他我自然很激动。更重要的是，陈老师

曾受教于张光直先生，与张光直先生
的感情极深，他编著的《传薪有斯人》

《四海为家：追念考古学家张光直》都
是怀念张先生的，而张先生亦是我的
学术偶像。

我和他聊到张先生，陈老师说：
“张先生是我见过最有人情味的考古
学家，没有之一。他对学生是真的很
好，是那种只做不说的，默默奉献的。”
陈老师说此话时，我注意到他的眼中
充满深情，看来他应是极为怀念张先
生。从陈老师的回忆与谈话中，我知道
他对张先生的感情很深，他和张先生
都是很重很重情义的人，是有人情味
的考古学家，我内心很受感动。

考古的功夫实不易

考古田野实习在人们的想象中是
神秘莫测的，而对于我和同学们来说
是日复一日面朝黄土背朝天的劳作，
是用时间磨练出的功夫。

毫不夸张地说，二里头是我做过
最慢的工地，两位师妹来到工地二十
来天一直泡在一个大灰坑里没挪过地
方，每个细节都拍照，每天取土样，几
乎所有的土都取。这是领队赵海涛老
师的要求，赵老师为的是不放过任何
有用的信息，但这确实对两位师妹是
一种折磨，毕竟新鲜感是大家都期盼
的。赵老师每天都来工地，有时一来便
呆很长时间，他关心工地的一切事情，
把工地安排好才回队，包括土怎么堆，
筛土的筛子怎么摆，事无巨细。

夏天的时候，我和同学们早上七
点上工，下午六点下工。刮面、清理遗
迹、画遗迹线、采集遗物、遗存拍照、测
绘画图、记录信息是我们白天在工地
不断重复的工作，晚上回去还要整理
发掘日记，实习生活充实而忙碌。二里
头的遗迹非常复杂，辨认起来并不容
易，尤其是夯土和路土。同学们每天在
工地上刮了又刮，依然对独立判断夯
土、路土信心不足。在二里头存在用生
土略加夯打作为墙体的情况，也有路
土中夹杂较多灰土的情况，更有甚者，
路土底部的垫土大半都是灰土，这常
让同学们一个头五个大。不过，工地的
王宏章老师、郭淑嫩老师都是身怀绝
技，每每不明，两位老师都能在谈笑间
化解一切疑难。

稻米的消失

在之前的硕士阶段，我的研究方
向是植物考古。在二里头的日子里，我
对当地的作物也十分关注。二里头遗
址两组浮选样品中发现水稻数量异常
惊人，而我发现如今这里的人们基本
是不种水稻的。在工作站，他们的主食
以面食为主，最常吃的是捞面，其次是
馒头、蒸面，再往后就是油馍、菜馍、油
饼、水煎包、水饺。最受同学们欢迎的
当数蒸面，也叫卤面，是用各种佐料做
成卤汁与面条、配菜蒸拌而成，配上紫
菜蛋汤，味道好极了。实习工地上每周
大概只能吃上一餐米饭，同学们也常
到周边农田逛逛，所见基本都是小麦、
玉米，无一片稻田。

知今可以论古，我与当地村民们
交流后发现，这并不代表这里以前不
种水稻，上世纪七八十年代，圪当头
村、四角楼、二里头等周边几个村均种
植水稻，且多为水田种植，少有旱稻。
后来由于地下水位下降、年轻人多外
出务工、经济效益等原因，农民们失去
了种植的驱动力，稻花香便不再飘扬
在古都的大地上了。

浮选报告中推测水稻数量大可能
是由于贡赋之类的社会因素导致的，
即二里头文化时期遗址的都城地位决
定的。这样的推测有一定道理，但进一
步考虑本地种植水稻的可能性以及种
植量的大小也是值得关注的。观察现
今二里头农作物的种类、种植环境等，
对二里头文化时期农业考古研究有一
定启发，包括水稻来源问题、水稻种植
场地、还有小麦在饮食结构中的地位
等问题都有帮助，我们以后会进一步
思考这些问题。

经过几十年考古人的努力，如今
对于二里头遗址的发掘仍然是冰山一
角，发掘面积不到2%。尽管如此，我们
已经有非常多的重要发现，对于二里
头遗址的自然环境、分期年代、聚落布
局、生产生活等都有了一定程度的了
解。未来，这片神奇的土地还有许多待
解之谜，如继续探索和完善二里头遗
址的布局结构、历史演变、环境背景、
政治模式、经济形态等，等待着一代又
一代考古人努力揭开面纱。
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从2020年
盛夏到新的一
年 来 临 ，这 几
个月对山东大
学文化遗产研
究院博士生张
飞来说弥足珍
贵。寒冬之中，
张飞和同学们
刚刚结束田野
工 作 ，转 入 室
内 整 理 阶 段 。

与其说是田野
考 古 实 习 ，不
如说是赴一场
与二里头的亲
密 相 约 。沧 海
桑 田 ，昔 日 的
都城已成洛河
岸旁的几座小
村 庄 ，这 一 方
土地上的人和
事 ，与 其 背 后
深藏的文明交
相 辉 映 ，给 人
以奇特的感观
体验。

赵老师现场教学识别路土

二里头遗址公园唱戏的村民
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